

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia  
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXX

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Capital un mes, 1 peseta  
Fuera: trimestre, 4  
Número suelto 5 céntimos

Sábado 25 de Octubre de 1912

PUNTO DE SUSCRIPCION  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor Principal, núm. 71

Núm. 8888

**Sello instantáneo**  
**YER**  
Cura en 5 minutos el Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos, etc.  
Solo cuesta un real  
Plácese en todas las Farmacias  
DE VENTA: Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de la Vinda de Escudero y Op.  
Depositarior, en España, Pérez Martín y Op., Madrid.

**LA FUNERARIA**  
Vinda de Montiquelo  
La primera en su clase  
Fundada el año 1870  
Mayor Principal, 184 y 186  
PALENCIA

**Doctor Tomé Ortiz**  
Médico militar por oposición  
Especialista en Partos, enfermedades de la Matriz y Vias urinarias.  
CONSULTA DE 12 A 2 Y DE 4 A 6  
Calle de Barriónuevo, núm. 23

**DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE**  
Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clínicas de París.  
Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.  
LABORATORIO DE INVESTIGACION CLINICA  
CONSULTA DE DOS A CUATRO  
D. Sancho, 11, 1.

**Subasta**  
El veintiocho del actual a las once de la mañana, se venderá una casa, calle del Arbol del Paraíso, núm. 12, de D. Bonifacio Millero Botles, en la Notaría de don Perfecto García Cuevas, en donde se informará de las condiciones de la subasta y títulos de propiedad.

**CARTA DE MADRID**  
25 Octubre.  
Sr. Director:  
Esta tarde volverá a votarse definitivamente el presupuesto de la Administración de la Gobernación que antes ayer no pudo ser votado por falta de diputados, si por fin accediendo a los constantes requerimientos del presidente del Consejo, se han decidido a venir los diputados ausentes.  
Esta fatal situación tiene contrariedad en Canalejas, quien ve en ello que la mayoría no le secundará y que está haciendo todo lo posible por aburrirlo a fin de que deje el Poder.  
Realmente el espectáculo que está ofreciendo esta mayoría es tan insolito que no se recuerda precedente alguno ni en Cortes liberales ni en Cortes conservadoras anteriores.  
La explicación de ello la encuentra Canalejas en la manera con que tuvo que hacerse las elecciones generales, atendiendo a las peticiones de todos los personajes del partido liberal circunstancias que le impidieron traer a las Cortes mayor número de miembros inconcuestionables: es decir, que no se contablemos valiéndonos de la propia frase que empleó el jefe del Gobierno sus propósitos, si le dan tiempo para ello, con deslindar los campos dentro de las distintas fracciones del partido liberal

tan luego como hayan sido aprobados los Presupuestos.  
Para ello, hará una crisis extensa en el que dará entrada a amigos de esos en quienes manda de una manera absoluta y que admiten sus resoluciones sin oponer el menor reparo.  
Contando con un gabinete homogéneo, o mejor dicho, con ocho Secretarios particulares, Canalejas hará valer su jefatura y si Montero y Moret pretende restarle autoridad con peticiones exageradas, decirle claramente que esas proposiciones pasarán ya a la Historia.  
Estos son los propósitos que acarrea Canalejas, pero como Montero y Moret no los reconocen aprovechándose de las circunstancias actuales oponiéndose a que las mancomunidades sean aprobadas en el Senado, a entorpecer en el Congreso la aprobación de los Presupuestos, demostrando que la mayoría mas obediente a ellos que a Canalejas y censurando crudamente el proyecto de los Ferrovianos le obligarán a que tenga que marcharse del Gobierno cuanto antes, con lo cual habrán conseguido que la jefatura de Canalejas sea muy discutida en la oposición, si es que no llegaran a conseguir que se constituyera un Gabinete intermedio lo que vendría a debilitar más aún la autoridad de Canalejas.  
Ayer consumió el señor Azcarate el tercer turno en contra de la totalidad del proyecto de Ferrovianos. Tratándose de un orador tan competente como el señor Azcarate incesante es decir que hizo un discurso doctrinal y que adujo argumentos de que no se habían valido los oradores que le habían precedido en el uso de la palabra.  
El discurso de Azcarate tendió a combatir la doctrina expuesta por el señor Maura en tardes anteriores y a apoyar la argumentación en que se ha fundado Canalejas todos estos días para defender el proyecto. Por eso el jefe del Gobierno agració mucho y en la misma sesión significó su agradecimiento al señor Azcarate por el servicio que había prestado a la Nación. (Los comentaristas dicen que no a la Nación sino al señor Canalejas era a quien había prestado un gran servicio).  
Intervino breve y grandilocuentemente el Sr. Maura ratificándose en sus declaraciones y los conservadores le aplaudieron con verdadero entusiasmo.

**Senado**  
Sesión del día 25  
El Sr. López-Manoza declara abierta la sesión a las tres y cuarenta.  
En escaseos y tribunas más animación que de ordinario.  
En el banco azul, los Sres. Canalejas y Arias de Miranda.  
Se aprueba el acta.  
Se acuerda que pasen todos los dictámenes leídos a las Secciones para su estudio.  
**ORDEN DEL DIA**  
Se vota definitivamente el proyecto de ley modificando algunos artículos de la ley hipotecaria.  
Se suspende la sesión y el Senado pasa a reunirse en Secciones.  
Se reanuda la sesión, se da cuenta del resultado de las Secciones y se levanta, después de dar lectura al orden del día para mañana.

**Congreso**  
Sesión del día 25  
Se abre la sesión a las tres y se lee el acta.  
Los ministeriales, adelantándose al señor Nougues, piden votación nominal, y el acta se aprueba por 81 votos.  
Sin ruegos ni preguntas, se entra en el **Orden del día**  
**Presupuesto de Marina**  
El Sr. Pedregal dice que no debe discutirse este presupuesto, porque ni el ministro de Ma-

rina está en el banco azul, ni en el siguen los individuos de la Comisión entendidos en el asunto.  
El señor Barroso manifiesta que el ministro de Marina, que está en el Senado, llegará al Congreso muy pronto.  
El señor Nougues dice que no se puede hablar, porque ni hay Gobierno, ni mayoría ni Marina, ni nada.  
El señor Barroso le contesta, que le sería difícil al Sr. Nougues demostrar todo eso que ha afirmado tan a la ligera.  
**Votación definitiva**  
El conde de Romanones: Votación definitiva de los presupuestos de Gobernación y Marina.  
El Sr. Nougues pide que se lea el art. 156. Se lee y dice que si no se quiere que el país diga una vez más que esto es una ficción, (Protestas en la mayoría).  
No se puede votar definitivamente el presupuesto de Marina porque según el reglamento, el presupuesto ha de pasar a la Comisión de Estilo.  
El conde de Romanones: Los dictámenes de presupuestos no pasan nunca a la Comisión de Estilo. Son cifras, y estas no necesitan rectificación de estilo.  
El Sr. Nougues pide la palabra.  
El presidente: No hay palabra.  
Se vuelve a leer el presupuesto de Marina.  
El Sr. Nougues vuelve a lo de la corrección de estilo.  
El conde de Romanones: No hay estilo, hay cifras.  
Empieza la votación.  
Protestas de los republicanos, que se ponen en pie.  
El Sr. Canalejas, en pie también, contesta a lo que sin duda le dicen los republicanos, y que no se oye desde la tribuna,  
Los republicanos abandonan el salón de sesiones mientras se verifica la votación.  
Se aprueban los presupuestos de Marina y Gobernación por 226 votos contra dos.  
Se lee una proposición incidental, firmada por varios diputados republicanos, pidiendo que en lo sucesivo no se apruebe en definitiva ningún presupuesto sin cumplir el art. 156 del reglamento. (2 y 3) (Protestas en el banco azul).  
**Proyecto ferroviario**  
El señor Iglesias interviene para consumir otro turno.  
Contesta el Presidente del Consejo en términos muy energéticos y diciendo que el señor Iglesias, más que los intereses obreros, defiende aquí de manera desembarazada, como esta tarde, los intereses revolucionarios.  
Interviene en la discusión el Sr. Francisco Rodríguez y después de rectificar al señor Iglesias se levanta la sesión.

**Las frutas**  
España es uno de los principales países exportadores de frutas. En el resumen de la importación y exportación publicado últimamente por la Dirección general de Aduanas, se consigna que hasta el mes de Julio último, exportó España, en siete meses del año actual, 435,000,000 de kilos de frutas, por valor de 75,600,000 de pesetas.  
Las principales frutas exportadas son almendras, aceitunas, avellanas, castañas, higos secos, nueces, pasas, melones, albaricoques, melocotones, manzanas, ciruelas, limones, naranjas y uvas frescas.  
Está fuera de duda que si nuestros labradores se hicieran cargo de que España es gran productora de buen número de variedades y exquisitas frutas, le sería posible ampliar más la exportación, después de proveer los mercados nacionales, y no permitirían, ni tolerarían, que los extranjeros vinieran a comprarlas aquí, pagándolas a precios bajos.  
Lo que se impone es que las exporten sin intermediarios y echen mano de la venta directa, esta es, entre vendedor y comprador.  
Es cierto también que, en otras ocasiones, por ignorancia, o lo que fuere, muchos labradores daban a los animales el sobrante de la venta de sus frutas en la localidad pero hoy han desaparecido por completo estos perjuicios, pues el labrador se ha hecho cargo de que le interesa más explotarlo en beneficio de sus intereses, utilizando luego el metálico como ca-

pital para ampliar el negocio citado de exportación.  
La exportación de higos secos, nueces, aceitunas, castañas, granadas, setas, ha sido importante, en particular de los primeros, pues sus aplicaciones son muy múltiples, como son las de objetos industriales y vendiéndolos para la mesa, como ocurre en las cometas, que las cometas de franceses a una solución química para blanquearlas, dándole una vista más agradable para que tengan más aceptación entre los compradores.  
El desarrollo o desenvolvimiento comercial ha sido importante respecto de las aceitunas, exportándose miles y miles de kilos a los Estados Unidos, donde los consumidores conceptúan la aceituna como aperitivo de primer orden.  
La exportación de frutas en los siete primeros meses de 1912 representa la importante cantidad de setenta y cinco millones de pesetas, y se debe procurar de una manera u otra un aumento para lo sucesivo pues nuestro país se halla en las mejores condiciones para ello.

**Las armas de fuego**  
No es la primera vez que en estas columnas nos hemos ocupado de los grandes estragos que produce el pernicioso costumbre de usar armas de fuego. El grave peligro que representa el manejo imprudente de las mismas, hizo remitir dos veces seguidas en este cuatrimestre a los Jurados del partido de Astudillo.  
La frecuencia con que se producen hechos como los que dieron lugar a la formación de las causas que últimamente se han visto en juicio oral, fruto son de la excesiva facilidad con que en poblado y en el campo se utilizan armas de todas clases y la inaprensión e imprudencia mostradas a toda hora y en todo lugar con tales instrumentos, por los que acostumbraban a usarlas.  
Parecenos llegado el momento de llamar una vez más la atención de las autoridades, y sobre todo de las de los pueblos sobre la más que imprudente tolerancia mostradas de algún tiempo a esta parte en el uso abusivo y tenencia por todo quien dan de esos instrumentos deparadores frecuentes de la muerte. Sobran disposiciones previas encaminadas a impedir y cortar de raíz la lista incontable de tragedias a diario registradas por obra imprudente y negligencia de los tenedores de armas de fuego, lo que importa, es atar corto con oportunidad, a los que sin motivo hacen en toda ocasión alarde de medios peligrosos para la social convivencia.

**Curiosidades**  
**Los niños actores de cinematógrafo**  
Las grandes compañías cinematográficas pagan muy buenos sueldos a los niños que por sus especiales aptitudes pueden hacer papeles en las diversas obras que reproducen las películas.  
Glady, por ejemplo, es toda una actriz pequeña, a quien la Biograph Company paga cincuenta duros semanales por su trabajo. Glady no tiene más que nueve años de edad.  
Casi todas las casas productoras de películas tienen contratados dos o tres niños y les pagan muy bien sus servicios.  
La Lubin Company tiene un verdadero colegio de autores infantiles entre los cuales descuellan Butler Johnson que aún no ha cumplido cuatro años de edad.  
Ya se han escrito varias obras para Buster el cual gana veinticinco duros semanales cuando trabaja.  
Sus principales compañeros son: Mis Henriette O'Beck, de cuatro años y medio y Brooks Mc Closky, de cinco.  
Cada uno de estos artistas gana veinte duros semanales.  
La Ka en Company tiene a su servicio una actriz y un actor infantiles verdaderamente notables.

**Primera conferencia**  
Madrid 26  
**La guerra los Balkanes**  
Las noticias que se reciben del conflicto balkánico dicen que ha habido un encuentro en Jursch entre búlgaros y turcos, estos últimos en número de 3,000, siendo derrotados los otomanos, que se replegaron hacia el río Maritza, ahogándose la mayoría de ellos.  
Parece ser que tres baterías turcas han sido aniquiladas cerca de Kumdnova y que las fuerzas búlgaras se han apoderado de 17 cañones.  
Los albaneses han intentado efectuar un contraataque en Mor-Bazán, siendo rechazados con grandes pérdidas.  
Durante el ataque turco y la evacuación de Kirkilisse, los búlgaros han apresado a 4,200 otomanos.  
Los turcos han rechazado a dos batallones griegos que ocupaban el desfiladero de Kusmutsada, después de un combate que duró toda la noche.  
La toma de Kirkilisse se realizó a las once de la mañana.  
Los turcos se retiraron en desorden hacia Bunar Hinar, abandonando una batería de tiro rápido, 16 carros cargados de municiones y gran cantidad de éstas y víveres sueltos.  
Las manifestaciones de júbilo en esta población han durado toda la noche.  
Numeroso público asistió a las misas que en acción de gracias se han celebrado en todas las iglesias.  
**Homenaje a Benavente**  
Convocados por el señor Ramos Carrión se reunieron ayer, entre otros, los señores Galdós, Moya, Sinesio Delgado y los Duques de Tamames y Tovar, con objeto de preparar el homenaje que ha de tributarse a don Jacinto Benavente por su ingreso en la Academia Española.  
Entre los acuerdos tomados se convino organizar una solemnidad artística en el Teatro Real cuyos productos se destinarán, íntegros, a la humanitaria institución del «Desayuno escolar» y se procurará que a igual fin y en un mismo día constituyan las obras de Benavente el cartel de todos los Teatros de España.  
**Canalejas en el Senado**  
El jefe del Gobierno acudió ayer tarde a la alta Cámara con objeto

La actriz, Adelaida Lawrence tiene cuatro años y ha desempeñado varios dramas escritos expresamente para que despliegue sus habilidades, y el público americano que frecuenta los cines la conoce muy bien.  
Gana treinta duros semanales.  
El actor es Jorge Hollister, hijo de mister Alicia Hollister, una de las principales actrices de la Compañía.  
Jorge no ha cumplido aún los cuatro años y ya tiene una gran historia artística.  
Ha acompañado a su madre a Egipto y a Palestina, y ha desempeñado importantes papeles en obras egipcias.  
Gana veinticinco duros semanales.

**Por Telégrafo**  
**Primera conferencia**  
Madrid 26  
**La guerra los Balkanes**  
Las noticias que se reciben del conflicto balkánico dicen que ha habido un encuentro en Jursch entre búlgaros y turcos, estos últimos en número de 3,000, siendo derrotados los otomanos, que se replegaron hacia el río Maritza, ahogándose la mayoría de ellos.  
Parece ser que tres baterías turcas han sido aniquiladas cerca de Kumdnova y que las fuerzas búlgaras se han apoderado de 17 cañones.  
Los albaneses han intentado efectuar un contraataque en Mor-Bazán, siendo rechazados con grandes pérdidas.  
Durante el ataque turco y la evacuación de Kirkilisse, los búlgaros han apresado a 4,200 otomanos.  
Los turcos han rechazado a dos batallones griegos que ocupaban el desfiladero de Kusmutsada, después de un combate que duró toda la noche.  
La toma de Kirkilisse se realizó a las once de la mañana.  
Los turcos se retiraron en desorden hacia Bunar Hinar, abandonando una batería de tiro rápido, 16 carros cargados de municiones y gran cantidad de éstas y víveres sueltos.  
Las manifestaciones de júbilo en esta población han durado toda la noche.  
Numeroso público asistió a las misas que en acción de gracias se han celebrado en todas las iglesias.  
**Homenaje a Benavente**  
Convocados por el señor Ramos Carrión se reunieron ayer, entre otros, los señores Galdós, Moya, Sinesio Delgado y los Duques de Tamames y Tovar, con objeto de preparar el homenaje que ha de tributarse a don Jacinto Benavente por su ingreso en la Academia Española.  
Entre los acuerdos tomados se convino organizar una solemnidad artística en el Teatro Real cuyos productos se destinarán, íntegros, a la humanitaria institución del «Desayuno escolar» y se procurará que a igual fin y en un mismo día constituyan las obras de Benavente el cartel de todos los Teatros de España.  
**Canalejas en el Senado**  
El jefe del Gobierno acudió ayer tarde a la alta Cámara con objeto

Información general

De la región

León

Rifando ayer en Santa Marina dos jehibilla de un cinto, una herida continua de tres centímetros de extensión en la occipital de la que fué curado en la Casa de Socorro.

El herido se llama Angel Aller. El señor contratista de las obras del nuevo Instituto D Manuel Suárez, ha hecho hoy el depósito definitivo para la construcción del nuevo edificio de Correos y Telégrafos, cuyo depósito asciende a 29.000 pesetas.

El Sr. Suárez tiene el propósito de empezar dichas obras en la próxima semana.

Castilla la Vieja

Santander

Un atropello.—Al pasar ayer mañana las nueve, por el paseo de Pereda el tranvía eléctrico número 7, atropelló a un niño de la limpieza pública, matando a una de las vacas que lo arrastraba, propiedad de Florencio Riciedo, vecino de San Esteban.

Accidente desgraciado.—Trabajando en la casa en construcción de la calle de Burgos, tuvo ayer a las ocho de la mañana un accidente de caer desde bastante altura, el peón José Solano, de 16 años, produciendo la fractura de la pierna izquierda por su tercio medio.

Conducido a la Casa de Socorro, se le hizo la oportuna cura, siendo luego trasladado en una camilla al hospital de San Rafael.

Dicen de Reinosa que en el kilómetro 360 de la carretera de Madrid a Santander está parado, desde ayer, a las tres de la tarde, un magnífico automóvil Renault marca M. 1.570, que venía de Madrid por haber chocado contra el pretil derecho de la entrada del puente, arrojando río unas veinte piedras.

El coche quedó sobre la carretera atravesado, sin que, afortunadamente, ocurrieran desgracias.

Logroño

Ladrones detenidos.—Entre doce y trece de la madrugada del martes último, y al paso de una palanca de madera, un formón y una barrena, unos desconocidos malhechores arrancaron la verja de una ventana existente en la casa donde el Pabl. Ezquerdo Mangado posee un comercio de tejidos en el pueblo Riojón Pradejón.

Los ladrones penetraron en la tienda sacaron de su interior varios géneros de lino abandonados en las afueras de la localidad porque mientras los «caicos» practicaban la operación, vieron acercarse a cuatro vecinos que entraban en el pueblo con dirección a la casa robada.

Acto seguido, los émulos de Candel emprendieron la fuga sin que pudieran alcanzarlos.

Avisado por dichos vecinos el Juzgado municipal se presentó con los guardas de campo en el indicado lugar, procediendo en unión del dueño del comercio a recoger el género sustraído y abandonado.

Amorosas

En compás y armonía aparejados, tus impulsos domar apenas quieres, y otras, como el pasar de aiados seres parecen tus acentos apagados. El Arte otorgó sus más preciados adornos, por qué rica en todo fueres, y hasta se rinde a tí, si lo prefieres, el traviesillo dios de ojos vendados. ¡Oh y al unirte a él! Yo oí un grandioso himno suyo a una nota condensado. ¡Una vez le escucharon mis oídos! Era un sé de unos labios exhalado, y era un canto de amor, el más hermoso que jamás escucharon los nacidos.

RAMUNDO MONTERO LUYA

NOTICIAS

El señor delegado de Hacienda ha puesto el libro para mañana los siguientes libramientos:

Don Francisco Pérez Naclares 9.9000.

Aute el Juez municipal de Paredas de Nava ha sido denunciado el pasturero de aquel pueblo Pedro Linares por atropellar la línea del ferrocarril del Norte con 250 cabras de ganado lanar.

Compañía de ferrocarriles de Castilla

Itinerario de trenes

Horas de entrada y salida de los trenes de Viajeros en la estación de esta Capital.

LINEA DE PALENCIA A VILLALON

Table with columns: ESTACIONES, Tren n.º 1 M. Regular, Tren n.º 2 M. Regular, Tren n.º 3 M. Regular. Rows include Palencia, Villamartin, Mazariegos, Baquerin, Ostromocho, Villarramiel, Villafrales, Villalón.

Table with columns: ESTACIONES, Tren n.º 4 M. Diarios, Tren n.º 5 M. Diarios, Tren n.º 6 M. Diarios. Rows include Villalón, Villafrales, Villarramiel, Ostromocho, Baquerin, Mazariegos, Villamartin, Palencia.

LINEA DE MEDINA DE RIOSECO A VILLADA

Table with columns: ESTACIONES, Tren n.º 7 M. Diarios, Tren n.º 8 M. Diarios, Tren n.º 9 M. Diarios. Rows include M. R. (V. R. S.), Medina Rioseco (F. S. C.), Moral de la Reina, Cuenca de Campos, Villalón (E), Boadilla, Villacidal, Villada.

Table with columns: ESTACIONES, Tren n.º 10 M. Diarios, Tren n.º 11 M. Diarios, Tren n.º 12 M. Diarios. Rows include Villada, Villacidal, Boadilla, Villalón (E), Cuenca de Campos, Moral de la Reina, Medina Rioseco (F. S. C.), Idem Idem (V. R. S.).

Desde el día de la inauguración de la línea de Medina de Rioseco a Villada tendrá lugar la circulación (entre Palencia y Villalón y Villalón y Paencia) de los trenes 1 y 2 Mixtos Regulares y 3 y 4 Mixtos Discrecionales y en la línea de Rioseco a Villada solo circularán los trenes Regulares 11 y 12.

José Lombardero

En las primeras horas de ayer circuló por Palencia la noticia de su muerte.

Lejos de la Coruña, su ciudad natal, donde se le quería y respetaba, este luchador infatigable rindió anteayer, en París, su último dolor en brazos de su hermano don Francisco.

Emoción dolorosa y profundo sentimiento su desaparición nos causa.

Bueno, inteligente, cariñoso y muy trabajador, gozaba de grandes simpatías por sumar a dichos dotes una afabilidad sincera y una extraordinaria llaneza en el trato. Se admiraba su cultura extraordinaria, su capacidad de trabajo, su honrabilidad personal, su modestia, su lealtad en el sorteo de las dificultades. Buenísimo hermano, excelente amigo, era por vocación, por talento natural, un admirable periodista y un político extraordinario.

Por la pluma triunfadora en incontables justas que la depararon persecución de la justicia, hizo respetable en la Coruña, en la Habana y en Madrid.

Afiliado al partido conservador, muy tolerante con las ideas ajenas, tenía fe en los principios y por norma objetiva de conducta, el programa y las aspiraciones de sus jefes.

Revelándose fuertemente consciente, dotado de energías activas y de ese sentido de clarividencia que Dios otorga a sus elegidos, sirvió con lealtad a Romero Robledo, Cánovas y Mañra que admiraban su tanto espontáneo y sólido, su honda y disciplinada cultura.

portantísimo del maestro en la educación haciendo ver la necesidad de que en ésta se atiende a la parte física del niño para tener, dice, ciudadanos fuertes y vigorosos; élude a un discurso de señor Alba, en que decía: «que si queríamos tener una España potente y culta había que empezar por la Escuela», y termina ofreciendo el ramo de flores a la señora Condesa y entregando al señor Conde un trabajo caligráfico magistralmente hecho por el señor Argüeso, elusivo al acto, y firmado por todos los asistentes. Los aplausos que le habían obligado a interrumpir algunos párrafos de su discurso, se prolongan durante algunos minutos a la terminación del mismo.

Aludido por el señor Zurita, se levanta el señor profesor don Teófilo Calzada, para asociarse al acto que se celebra y dar las gracias en nombre de los niños a cuantas personas han contribuido a la realización de la obra que se inaugura, estimula los buenos deseos de convertir en gradudas las escuelas y canta las excelencias de esta institución, haciendo resaltar su importancia y sus innumerables ventajas sobre las unitarias, mereciendo sus palabras ruidosos aplausos.

A continuación toma la palabra el querido y dignísimo médico de la Ciudad don Anselmo Abad, quien con fácil y sencilla frase hizo un breve resumen de las vicisitudes que el proyecto de construcción de escuelas ha pasado hasta su feliz realización.

Con tal motivo elogió la tenacidad del actual alcalde que, despreciando malintencionados rumores de pueblo, ha conseguido dotar a la Ciudad de un edificio cuya necesidad todos sentían, terminando en medio de calurosa evasión.

Ann duraban los aplausos cuando don Arsenio Sangrador empezó a recitar una inspiada y sentida poesía dedicada a los festejos.

La lectura de algunas estrofas arrancan estruendosos aplausos, que se prolongan a la terminación.

En medio de una delirante e inenarrable explosión de entusiasmo, y puestos en pie, es acogido el Sr. Conde. Cuando se hace el silencio empieza a hablar, interrumpido frecuentemente por la emoción que embargaba su ánimo, ante las muestras de simpatía y cariño.

Su corazón de grande, su corazón de noble y generoso, hace brotar de sus labios palabras tiernísimas para los amigos que hoy duermen ya el sueño eterno; dedica un saludo a los ausentes, tiene frases de ternura y amor para los presentes y termina ofreciendo todo su valimiento, toda su protección y su vida entera, al pueblo querido cuyo recuerdo se horra de su memoria cuando sus ojos se cierran para siempre.

La ovación que se le tributa, varias veces repetida, es tan prolongada que las manos, movidas por el cariño, no acertaban a interrumpirla.

Frecuentemente y durante el acto tuvo ocasión de observar en el rostro de la Sra. Condesa, la expresión de una emoción intensa, de una alegría inefable, de una satisfacción sin límites.

Con religioso silencio es escuchada después la Marcha Real, interpretada admirablemente por la Rondalla, que amenizó también el acto ejecutando las más selectas piezas de su nutrido repertorio, terminando con delirantes vivas.

El menú, abundante y escogido, fué servido sin omitir detalle alguno, por agradecidas camareras de las dos fondas de la Ciudad, que lo habían confeccionado.

Después, y en los amplios locales del edificio, se obsequió a los niños con suculenta merienda, que presenció un público numerosísimo radiante de júbilo al ver gozar a sus pequeños, a esa generación que viene, hermosa semilla que en un terreno abonado ha de levantar después el árbol del Evangelio y entonar el himno de la fraternidad.

Una comisión de maestros presidida por el de la localidad, se presentó al señor Conde, para que desde el cargo que ocupa en la Comisión de Presupuestos del Senado, procuren que el de Instrucción Pública vayan los aumentos tantas veces prometidos.

Herrera está de enhorabuena, yo que no nací en su hidalgo solar la felicitó y saúdó. Así se hace Patria.

Esta mañana, a las nueve y después de una despedida aloga al recibimiento salieron los Sres. Condes, en su magnífico automóvil, con dirección a Madrid, acompañados hasta Palencia por el señor Zurita.

Que su viaje sea tan feliz como se merecen. TEDESTI. Herrera de Pisuergra, 25-10-912.

de conocer por sí mismo, el resultado de la elección de las secciones especialmente por el interés que tenía en la elección de las Comisiones de mancomunidades y del código minero.

Hablando el señor Canalejas con los periodistas, mientras se verificaba aquella elección, dijo que el señor Montero Ríos no regresaría tan pronto como se esperaba, pues según le telegrafiaba el Gobernador de Pontevedra se encuentra indispuesto, el Sr. Montero Ríos y guarda cama por prescripción facultativa.

Atribución discutida

No solo los Senadores de oposición si que también algunos ministeriales se han mostrado opuestos a que se conceda a las Cámaras de Comercio atribuciones para imponer un tributo y aun para ejercitar el apremio y modificar la cuantía del impuesto.

De Herrera de Pisuergra

Por la cultura

Los pueblos como las especies, dice Perrojo, son organismos sujetos a todas las fatalidades naturales de las leyes biológicas. Las especies que no progresan se extinguen primero y luego declinan y caen hasta que se agotan y desaparecen. Los pueblos siguen el mismo proceso. Hay algunos, sin embargo, como el de Herrera, que no solamente se contienen en la pendiente por la cual la humanidad se desliza al abismo y a la anulación, sino que llevan los derroteros de su porvenir hacia más fértiles y risueñas etapas.

Si esta Ciudad no tuviera otros títulos para atestiguar su incansante progreso, la fiesta celebrada ayer con motivo de la inauguración de las nuevas escuelas, con la asistencia de los Excmos. Sres. Condes de Garay, sería suficiente por sí sola para proclamar el apogeo de la misma.

Y puesto que en un artículo de ayer se hace la descripción del entusiasta recibimiento que este pueblo dispuso a los ilustres huéspedes, me limitaré a hacer una reseña de lo más saliente del día de ayer.

A las diez de la mañana se celebró una Misa solemne, terminada la cual, el pueblo en masa se dirigió procesionalmente hacia el sitio donde está emplazado el hermoso edificio destinado a la cultura de la niñez; en su parte más alta ondea la enseña de la patria.

Hecha la bendición por el señor párroco, y después de elocuentes palabras del mismo, los niños de las escuelas, con sus voces infantiles, entonan el himno a la bandera de Sinesio Delgado.

Al salir del edificio los señores Condes se adelantan hacia ellos los niños Conchita Abad y Francisco Fernandez para saludarlos cortésmente y expresarles el cariño y agradecimiento de sus compañeros.

Terminado el acto, se procedió en el Ayuntamiento al reparto de limosnas a los pobres.

La una de la tarde, era la hora señalada para la celebración del banquete en uno de los salones del edificio, un banquete desprovisto de todo carácter oficial y político y si solamente de simpatía y homenaje de un pueblo agradecido hacia los ilustres protectores de esta ciudad, por eso la concurrencia fué selecta y numerosa.

Stenta personas, cuyos nombres no cito por no incurrir en lamentables omisiones, rendían culto de admiración y afecto hacia los señores Condes que ocupaban la presidencia.

Al descorcharse el Champagne se levanta el simpático señor Corral, (don José,) quien después de brindar por los protectores queridos y los asistentes, propone la adquisición de un gran retrato del señor Conde para que ocupe un lugar preferente en la Biblioteca y después de algunas frases chispeantes é ingeniosas termina con una anécdota tan oportuna que fué coronada por una salva de aplausos.

El señor alcalde don Pedro Sangrador agradece en nombre del pueblo la visita de los ilustres huéspedes y se invita al diputado del distrito señor Zurita para que en nombre de todo el esfuerzo del banquete. Al levantarse se le tributa una ovación; en elocuentes palabras entona un himno a la escuela, hace resaltar la importancia de la misma en la sociedad y el papel im-

Matrimonios.—Aberto Ortega, de Fresno, de 28 años; con María Arranz, de Valladolid de 30.

Banquete

La Comisión gestora del proyectado en obsequio del Excmo. Sr. D. Abilio Calderón, nos ruega que hagamos público que aquél se celebrará en Villalón a la una de la tarde del Domingo 3 del próximo Noviembre.

Dicho banquete se ha organizado sin otro fin que testimoniar a aquel señor, la gratitud y respeto de los pueblos a quienes beneficia el ferrocarril secundario (primero de España) que acaba de inaugurarse, cuya subasta autorizó el señor Calderón cuando ocupó la Dirección General de Obras Públicas y desde cuyo importante puesto oficial trabajó constantemente por los intereses castellanos.

El precio del cubierto es el de 15 pesetas, y se recogen adhesiones en la redacción de este periódico hasta las 12 de la mañana del miércoles 30 del corriente.

LAS FLORES. son el mejor adorno de la casa. Todos pueden cultivarlas adquiriendo los paquetitos de semillas que con la flor litografiada en todos sus colores vende la Droguería LA VIOLETTE.—Mayor. 52.

Diálogo

—Dime, Julián, qué prefieres que te compre para el santo?
—Una bonita boquilla? un bastón ó una caja de puros?
—Comprame unos chanclos «Boston (Bay State Rubber Co)» que es el mejor regalo.

Fijense bien

Los caballeros que deseen usar trajes de géneros elegantes y de duración, visiten la Casa de P. O., que presenta hermosa colección a precios sin competencia. Encontrarán en éste comercio, con feccionado, pellizas, gabanes, capas é impermeables; y un inmenso surtido en trajes y abrigos para niños, los últimos modelos.

M. Antón

CIRUJANO DENTISTA
Calle Mayor principal, 69

El Solo Fosfato asimilable y que no fatiga el Estómago.
Infalible contra el Raquitismo, Debilidad de los Huesos, Crecimiento de los Niños, Amantamiento, Preñez, Neurastenia, Exceso de Trabajo, etc., etc.
GLICEROFOSFATO GRANULADO ROBIN
Muy agradable de tomar en un poco de agua ó de leche. Para los Diabéticos se prepara bajo la forma de comprimidos.
Venta al por Mayor: 43, Rue de Poissy, PARIS
DEPOSITARIOS: BASCANS y SALINAS 111, Claris, BARCELONA.

Dres. Alvarado y Alvarez OCULISTAS
Consulta diaria de 11 á 1, Barrionuevo, 9

MERCADOS

Palencia, 26.—No ha variado el temporal que sigue siendo frío, de grandes vientos cambiantes, unas veces del S. O., otras N. E. y en fin un aire inquieto, variable, pero siempre frío, muy frío.

No es la mañana de hoy tan cubierta como las anteriores; el sol luce algo mejor y más libre, aunque calienta poco y esto coincide con un ligero avance del barómetro, que ha subido un milímetro.

Estos indicios alejan la posibilidad de próximas lluvias por el momento y a fé que vendría no se retrasara el período de aguas que los labradores desean para ver nacer lo sembrado.

En cuanto a los precios siguen rigiendo el de 41'60 reales para la fanega de trigo, centeno 36, cebada 28 y avena 19'50.

Valladolid, 25.—El mercado continúa como ayer; algo de flojedad en el precio de las ofertas vendedoras que ceden trigo a 46'50 aquí y 45 en la Plaza de Rioseco, sin operaciones.

En el detall escasa concurrencia y el precio es de 46 en el Canal con entrada de 400 fanegas y a 46'25 y 46'50 en el Arce con entrada de 100 fanegas. Demanda nula; operaciones ninguna.

Ceden aquí partidas de centeno a 38 y en Peñafiel a 36. No se conocen contrataciones. Al detall llegaron 100 fanegas y el precio es de 37 reales.

Cedentes de cebada a 23; compradores desconocidos.

Oferta vendedora de avena a 22 sin aceptantes.

Rioseco, 25.—Entraron 200 fanegas trigo a 44; ofertas de partidas hay a 45. Tendencia sostenida. Tiempo fresco.

Esperándose lluvia con deseo para mejorar el campo.

Nava del Rey 25.—Durina un tiempo revuelto y fresco. Se sigue sembrando. El mercado sostenido y regular animación en las operaciones. Entraron 250 fanegas trigo y se paga de 44 á 45; centeno 38; cebada 30; algarrobas 30; Garbanzos de 100 a 120; harina 1. 16; 2. 15'50; 3. 15; salvados 10, 12 y 14 fanega según clase. Ofrecen 800 fanegas trigo a 46; pagan 45 y a este precio cedieron 400. De vino blanco se han vendido 2.000 cántaros desde 30 a 60 reales arroba.

Barcelona, 25.—Vendido trigo de Aranda y Castuera Crucher a 45'25; Tore a 45'75; Huete y Toledo a 46'50; Sigüenza y Huete a 46. Llegaron 114 vagones trigo y 4 harina.

Boletín Religioso

Pomino.—San Vicente, Santa Sabina, Santa Cristeta y San Framencio.

En la Iglesia de Nuestra Señora de la Calle son los ejercicios mensuales de la Asociación de la Vela; a las siete y media es la Comunión y a las seis de la tarde Exposición, Rosario y plática.

En Santa Marina tendrá lugar el ejercicio mensual de la Sagrada Familia: a las tres y media de la tarde, expuesto el Santísimo Sacramento, se rezará la Estación y el Rosario se hará el ejercicio y habrá Plática, terminándose con la Reserva de S. D. M. y gozos a la Sagrada Familia.

En San Lázaro Iglesia conventual de Santa Clara, se celebra el ejercicio mensual a la Sagrada Familia de Nazaret a las tres y media de la tarde, con Exposición de S. D. M., Rosario, Letanía cantada, plática, ejercicio de lectura, reserva y gozos cantados.

En San Pablo continúa el mas del Rosario. Lunes.—San Simeón y San Judas Tadeo apóstoles, Santa Cirila y San Honorato.

Por Telegrafo

Segunda conferencia.

Madrid 26

El Congreso de Juventudes socialistas

Se ha celebrado la quinta sesión de juventudes socialistas.

Fué presidida por el Sr. Cortés.

Se aprobaron las cuentas y se acordó que las diversas secciones de provincias realicen prácticas de elección para ejercitarse en la lucha.

Se combatió la proposición presentada por el Comité nacional a fin de que la cuota de asociación sea de cuarenta céntimos.

Esta proposición quedó, por fin, aprobada.

Se acordó hacer una enérgica campaña contra el trabajo nocturno de las mujeres y niños.

El tratado con Francia

El Ministro de Estado señor García Prieto ha manifestado a D. Alfonso que el tratado con Francia referente a Marruecos, está terminado, asegurándole que esta tarde o mañana quedará firmado.

Más de los Balkanes

Dicen de Sofía que la movilización búlgara ha sobrepasado de los cálculos que tenía hechos el Estado Mayor de aquella nación, puesto que en pie de guerra hay 420.000 hombres, cifra estupenda que solo se explica viendo la exaltación que reina en el país que quiere ser fuerte para ser rico.

Hay un detalle muy significativo en este movimiento y es el que los socialistas búlgaros han ofrecido al rey un aeroplano comprado con el dinero de las cajas de resistencia.

La población muéstrase entusiasmada por las victorias obtenidas.

Los oficiales han organizado una manifestación en torno del tren imperial.

Se asegura que los prisioneros turcos hechos en KirKlissa ascienden á 50.000.

Despachos de Constantinopla, de origen diplomático, afirman que el desastre turco de KirKlissa es una verdadera debacle.

En el ejército turco ascienden á miles los prisioneros y a centenares los cañones que han perdido.

Los montenegrinos persiguen, implacablemente, á las columnas turcas que se repliegan en completo desorden.

El último telegrama de Sofía, dice que los turcos perdieron, en las cercanías de Andrinópolis cartorce mil hombres.

De Viena se reciben noticias, dando cuenta de que una brigada de caballería griega, ha ocupado Kotzoni, de donde huyeron los turcos dejando en poder del enemigo treinta y cinco cañones y 500 prisioneros.

El Gobierno de Atenas ha felicitado al general que mandaba dicha brigada.

Última hora

A la de entrar en máquina este número, no hemos recibido la última Conferencia telegráfica.

GARAGE VICTORIA

DE:—

Benito Aranguena

Alquiler de Automóviles y Bicicletas.

Neumáticos, aceites, gasolina, grasas y accesorios en general á precios sin competencia. Representante de los automóviles «Peugeot», «Stock Hutchinson».

HOTEL RESTAURANT SAMARIA

Amplias y elegantes habitaciones Calefacción á vapor sin aumento de precio

Coche del Hotel á las Estaciones de los Ferrocarriles, para paseo y camino. Nota.—Hay habitaciones para estables en buenas condiciones.

Grand Hotel UNIVERSAL

Calle Atocha, 8, 10 y 12 Esquina á Carretas y Concepción Jerónima Sucursal: 29, Montera, 29 MADRID.

Propietario: Santiago Caño

Deseando corresponder al constante favor que el público dispensa á este Hotel, su dueño, sin reparar en sacrificios, ha montado un nuevo local para instalar la casa central, quedando la antigua como sucursal, la cual seguirá atendiendo á los señores viajeros en las acostumbradas condiciones.

En ambas casas se encontrará un taato esmerado en todo el servicio.

Esta casa tiene dependientes á la llegada de los trenes, por lo que se debe desconfiar de mozos, cocheros y personas ajenas á la misma.

Coche á las estaciones.

IMPRESA Y LITOGRAFIA

ALONSO E HIJOS.—Mayor principal, 7

AMORES QUE MATAN

Charles Merouvel

2.ª Parte

En el pa's donde los demás, siguiendo tu ejemplo, me señalaban señalándome con el dedo, no sabiendo a quién recurrir, fui demasiado feliz en encontrar al barón de Ferney, que me animó, me recomendó, sin pedir nada, en cambio de sus complacencias y de su apoyo. Gracias a él pude encontrar una colocación en París.

dejaba tranquila. Apenas si le veía un instante en el almacén cuando iba por allí como tantos otros... Si me dirigía la palabra, era costésmante con delicadeza... él no me amenazaba! No invocaba tu recuerdo para injuriarte. ¡No mandaba en jefe! Y, sin embargo, aun cuando hubiera venido a m., que lo era más que una desgraciada, sin familia, sin protección y casi sin amigos, ¿de qué te quejarías? Un día, viéndome tan triste, me llamó aparte, me preguntó la causa de aquella pena, que nada podía mitigar. Yo me había decidido a escribirle, a confesarte mi dolor, a desirte que no era culpable... ¡Tú me devolviste, siquiera sin abrirla, esa carta en que te hablaba de nuestro amor!... Aquí está con mis otros recuerdos... Yo estaba loca de tristeza, me iba faltando el valor. Se lo confesé todo al barón, sin ocultarle nada. Le dije que jamás sería de nadie más que tuya... que mientras que tú vivieras, cumpliría mi palabra... Aquella noche era yo feliz... Hablaba de tí y hablaba con un amigo sincero... Esta es la verdad. —¡Un amigo!—murmuró Jaime. —¡Dí un cobarde un corruptor que quería hacer de tí lo que has llegado a ser! —Yo me encontraba abandonada, arrojada, despreciada... ¡El Barón estaba en su derecho!... ¿puede censurar a nadie que reco a lo que se tira a la calle? El Barón me escuchó con bondad; comprendió que nada tenía que esperar de mí y me dejó con mis penas. Fué la noche en que Luis Brechard de Calonge me vió en coche con él. No se necesitó más para confirmar el rumor de que yo era la querida

del Barón, y una muchacha perdida. Sin embargo, hasta entonces, tengo el orgullo de decirlo, no tena una falta de qué acusarme, ni siquiera un pensamiento. Todos eran para tí, y ¡qué insensata era! seguía esperando. (Cuando hablaba con ese pobre orobado, mi vecino, que al verme tan triste se apiad de mí, de tí era también de quien hablaba, de tí, siempre. Por último, un domingo, al salir de una comida de casa de un primo de este buen amigo, un paisano nuestro, me preparó para recibir la funesta noticia... Al entrar aquí encontré este despacho: Le enseñó el telegrama del viejo Bailleul. Rosa, mi hijo ha muerto Maldita seas. —¡Fue era el último gelpel! ¡Todo hab'a concluido!... Pensé en suicidarme... Me acusaba de tu muerte... y, sin embargo, ¿tenía yo la culpa? Entonces ocurrió algo que no puedo explicarte... Una persona a quien amo, estaba comprometida... por culpa de otras. —¿La señorita de Meilhan? —¡Qué importa su nombre!... Una cantidad enorme podía salvarla. —Entre todos los que conocía solo un hombre era suficientemente rico y generoso para darla... —¿El barón de Ferney? —El barón de Ferney, en efecto. Yo estaba desesperada y ya me era indiferente vivir o morir... Le pedí esa cantidad... —¿e apresurar a a d ríela? —Sin imponerme condición alguna, con una delicadeza que me asustó...

—¿Y entonces fué cuando per pagar ese favor te convertiste en su querida? —Si el barón de Ferney no exigía nada, más agradecida debía estarle aún por eso... Jaime Bailleul se mordía los labios de rabia. Comprendía que Rosa decía la verdad. Había sido de él en cuerpo y alma; él la amaba con pasión con furor y la había ultrajado, perdido por su culpa. Ella le había dado mil pruebas de cariño; le había concedido toda la fidelidad que un amante puede esperar de la mejor de las mujeres. Ni los insultos ni el desprecio la habían desprendido de él, y si después de tres años de abandono había sucumbido al fin, hab'a sido aun por abnegación, sacrificándose por la salvación de otra. —¿Y ahora? Se apoderaba de él un brutal deseo de recuperarla, de llevarla lejos, a un lugar en donde nadie conociese su pasado. Y no se atrevía a confesárselo. Comprendía que ehocaría con una imposibilidad, con una negativa, con la fe jurada al rival, por quien concebía uno de esos odios que no se sacian más que con la sangre de uno de los dos enemigos. Rosa le vió un instante luchar con las ideas que hervían en su cerebro, no sabiendo qué decir ni qué hacer, con la cabeza baía y las cejas unidas por un profundo pliegue que dividía su frente. Y acercándose a él le dijo con voz que le hizo temblar de pies a cabeza. —¡Jaime, ya lo sabes todo! Cuando te he dicho que el azar lo ha dispuesto así, no te he engañado!

# ARROYO Y GALLEGO

## TALLERES MECANICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICIÓN

### Almacén y Secadero de Maderas

Carpintería de taller

Carpintería de armar

Muebles. Altares

Herrería artística

Rejas, balcones, balaustrados

Fundición artística e industrial

## MAQUINARIA AGRÍCOLA

### Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

### AUTOMOVILES, BICICLETAS Y MAQUINAS DE COSER

## Garage Central de Guillermo del Pozo

244 al 254, Mayor principal, 244 al 254  
PALENCIA

Venta y alquileres de Automóviles, Bicicletas, Motocicletas, Tandem, Accesorios y toda clase de piezas de recambio

Gran Taller de reparaciones, vulcanizado y esmaltado á fuego.

Esencias, grasas, aceites para toda clase de maquinarias.

Herramientas, maquinaria y correas para toda clase de industrias.

Cuadernos y neumáticos de todas marcas (grandes existencias).

Garaje capaz para 50 automóviles, y fosos.

Automóvil es «LION PEUGEOT» de 1, 2 y 4 cilindros, por cadena y á cardan, vencedores en cuantas carreras tomaron parte.

Representante exclusivo para Valladolid, Burgos, León, Asturias y Palencia, de la tan acreditada, como aceptada marca «BRASIER», una de las de primera por solidez, elegancia y economía.

Representante de la tan acreditada marca de Bicicletas y Motocicletas «PEUGEOT».

Automóviles, Bicicletas y máquinas de coser de ocasión, a precios increíbles.

Máquinas de coser; bordar, hacer medias, y otras industrias, marcas «GRITZNER», «SEIDEL» y «NAUMANN», «WERTHEIM», á 250 semanales; renseñanza á bordar gratis; personal y talleres competentes para reparaciones, con extenso surtido de piezas y agujas para cuantos sistemas existen, a precios sin competencia.

Exportación á toda España.

## LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios

á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas

por B. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

Capital social, suscrito, 5.000.000

Desembolsado, 1.500.000

Reservas, Estatuaria, 1.000.000

Técnicas y de garantía, 1.306.104,35

Primas anuales del último ejercicio, 2.620.391,40

Siniestros satisfechos, 15.020.205,08

Domicilio social:

Barcelona; Rambla de Cataluña, y Cortes, 624

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 8 de Marzo de 1912.

Representante en PALENCIA D. Lucio González E. de Medina

Corredor de Comercio Colegiado.—Carnicerías, 14, pral.

# Las Señoras y Modistas

No deben desaprovechar la ocasión y adquirir los figurines franceses é ingleses, última novedad, para la próxima temporada, que se venden en la

## LIBRERÍA

# ALONSO HIJOS

Mayor pral., 71

## Empleo

vacante en su casa, en cada pueblo para señorita ó caballero con el sueldo de 150 pesetas mensuales. Maravillosas invenciones. Se necesitanidos viajeros para España. Enviar pedidos. Dirección, Sociedad Franco Italiana, Oporto, (Portugal).

## AMA DE CRÍA

De 31 años, leche de ocho meses, desea criar en su casa en Magaz de Campos. Informará Basilio Sobrino.

El Ayuntamiento de Herrera de Pisuerga tiene para la venta, 3.000 plantas de vivero de chopo. Para los pedidos y condiciones, dirigirse al alcalde de esta ciudad.

## PASTOS

Se arriendan los de un lote en «Monte del Rey» término de Valdespina, con aguas y tenadas para abergue de 500 reses lanaras. De precio y condiciones dará razón el guarda de dicha finca, ó su propietario D. Santiago Manrique.

## A los carreteros

Madera seca de olmo, se vende en buenas condiciones.

Dirigirse á Francisco Ruiz Garcia, en Santoyo.

SE VENDE una casa en el casco de esta ciudad. Del precio y condiciones informaran Mayor Antigua, 121.

## Molino maquillero

Desde el día 29 quedará abierto, para toda clase de molenda, el «EL SERRON» (Grijota).

## Pastos

Se arriendan los de la dehesa «Mata Moral» situada en término de Mansilla de las Mulas, provincia de León; sirven para ganado mayor y menor.

Para tratar, dirigirse á D. Pedro Pombo, en Palencia.

## Se vende

una yegua de vientre, preñada del contrario.

Para tratar, con su dueño Máximo Echavarría, en Saldaña.

## Vacas de leche

Se venden de todos precios y clases en la Granja de «El Cabildo». Manuel Pombo.—Valladolid.

## Manuel Santa Cruz

Practicante en Cirugía menor y pedicura

Extirpaciones, ojos de gallo, niñeros

A toda la concierne á Cirugía.

También se pasa á domicilio.

Oestilla, 16.—PALENCIA

## Papel de envolver

Se vende una buena partida de periódicos á 12 y 14 reales arroba, según sea.

Redacción de este periódico.

## ACEITES MINERALES.—VALVOLINAS Y GRASAS

para toda clase de máquinas. Aceites para automóviles marca «EL ZAR»

## GUTIÉRREZ Y ALONSO

OFICINAS Y ALMACENES

Hotel Villa Pava (VALLADOLID)

Los pedidos se facturan el mismo día de recibirse.



# Servus

la mejor crema para caizado

NO ENSUCIA

Fabr.: Lubszynski y C. G. m. b. H. Berlin-Lichtenberg

## “Compañía del Pacífico”

Servicio de Vapor-Correo

entre Santander y América del Sur.

Para Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca, Port-Madryn, Punta Arenas, Corral, Coronel, Talcahuano, Valparaiso, Oquendo, Paitan, Antofagasta, Teopilla, Iquique, Arica, Mollendo y Callao, Se ira de SANTANDER, el día 20 de Octubre rápido y magnífico vapor de 2.000 toneladas.

## JUNIN

admitiendo carga y pasajeros de segunda y tercera clase.

El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires y Bahía Blanca, en 3ª clase es en la actualidad, de pesetas 225 incluso impuestos.

Llevar médico, cocineros y camareros españoles, con órdenes terminantes de tender esmeradamente al pasaje.

En la agencia de esta Compañía se facilitan impresos á quienes lo soliciten, en los que constan los documentos que son necesarios para el embarque, conforme á la vigente Ley de Emigración.

También se facilitan billetes para regresar á España, desde cualquiera de los puertos indicados anteriormente, á precios económicos.

Para informes en general, dirigirse á sus Consignatarios

HIJOS DE BASTERRECHEA

Muelle número 8, SANTANDER

Para toda clase de informes sobre precios de pasaje de cámara y fletes de carga, dirigirse en PALENCIA á

D. Mariano Arceve

Avenida de la República Argentina, núm. 2.

# ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Palencia con completos talleres de

Imprenta, Litografía,

Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica.

## LIBRERÍA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases, cuadernos, etc.

Despacho: Mayor pral., 71.

Talleres: Gil de Fuentes, 22